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Con 78% de ocupación 
hotelera el turismo 

regional vuelve a sus 
niveles prepandemia

Se espera el arribo de 250 mil personas a la región.  Punta de Choros tiene un 92% 

de reservas, seguido por el Valle del Elqui con 90% . Según información del 

municipio de La Serena, en la capital regional las reservas alcanzan el 88,8%. 

Encuentro se enmarca el las celebraciones de los 

41 años de vida del club de Rugby San Bartolome.

VUELVE EL DEPORTE COLECTIVO: 

Deportistas mayores de 
35 años participaron en 
Encuentro de Rugby 
Senior: “Pasando Agosto”

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

EL CULEBRÓN Y CERRO GRANDE: 

Nuevos parques 
consideran inversión 
superior a los 
$15 mil millones

Cuenta a Semanario Tiempo 

su experiencia como timbalista 

principal del Teatro del Estado 

de Sajonia, en la ciudad de Frei-

berg.

Suplemento 
Andacollo

“Comunidad 
Somos Todos”

Percusionista 
serenense 
sobresale 
en Alemania

En Coquimbo constuirán 

de Chile con vivienda 
pública para arriendo 

Junto a esta edición: 

DE LA ESCUELA DE MÚSICA:

Cerro Grande comenzará obras en Diciembre.

FIESTAS PATRIAS EN HOSPITAL DE LA SERENA: 
Ubicado en Barrio Baquedano considera 100 departamentos 

de arriendo de vivienda pública y 60 departamentos con subsi-

dio de integración social y territorial, y  4 departamentos para 

personas en situación de discapacidad.
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El encierro producido de la pandemia sin duda es la gran razón que lleva a las 
personas a buscar espacios abiertos, naturales, limpios y sin riesgos como el principal 

-

-

“algo” o “alguien” que nos oriente y nos muestre el 

-
mente como: “voluntad no gobernada por la razón, 

eso actuamos como palomas que vuelan de un lugar a 

Mientras tanto vamos alimentándonos de miga-

-

-
ga más que lo llamemos “conciencia” y se solaza con 

vagabundear en busca de ese “algo” o “alguien” que 

plana y demostrarle que no siempre lo correcto es lo 

aseguraba una y otra vez que lo que estaba comien-

Es de esperar que 
en este nueva celebra-
ción de Fiestas Patrias 
no seamos tan testaru-

la pandemia y tomemos conciencia de que el riesgo 
persiste y es alto si consideramos las numerosas va-

-

se trata de una situación inventada para asustarnos y 

niegan a vacunarse argumentando que las vacunas son 

-

LECTORES DE TIEMPO 

Francisco Varas/ Secretario Regional 
de Cultura.

Alejandra Marín/ Junta de Vigilancia 
del Río Elqui.

Mauricio Araya/ Inmobiliaria Serena.

Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

EDITORIAL

VAGABUNDOS TODOS

Espacios naturales, turismo y limpieza 

Por Dr. GONZALO PETIT / 
Médico

“Podemos perdonar fácil-
mente a un niño que tiene 

miedo a la oscuridad; la 
verdadera tragedia de la 
vida es cuando los hom-

bres tienen miedo a la luz”. 
Platón

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  
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SOSTUVIERON REUNIÓN DELEGADO PRESIDENCIAL, SEREMI DE LAS CULTURAS, LA ENTIDAD RELIGIOSA E INVERSIONES ALTA CRUZ LTDA.:

TEATRO CENTENARIO: Arzobispado 
y privado se abren a que Gobierno 

Luego de varias reuniones y en medio 

mantenerse como espacio cultural. Ello 

–dueño de la propiedad– e Inversiones 

consiga los recursos y levante un proyecto, 

Ministerial de las Culturas y las Artes, 

-

dependencias de la iglesia Santo Domingo 
con Luis Retamal, representante Legal de 

-

-

se acerca “a buenas intenciones de las 

para ver la posibilidad de ir en apoyo a 

-
ral. Quedamos esta semana de juntarnos 

estamos todos caminando hacia el mismo 

-

idea es ponerse a trabajar de inmediato 
-

-

cual conseguimos los recursos sectoriales 

-
bo”, asegura Herman.

-

Centenario para cultura y para La Serena”. 

-
nibilidad de acercar las partes y poder 
conversar sobre este proyecto de restau-

Centenario sea para la cultura y para to-

-

Entre los mecanismos para la eventual 

-

cultural, además del funcionamiento del 

se pueda generar alguna rentabilidad”.

TEATRO CULTURAL

rápidamente se levante el proyecto, y po-

-

-

marcha y sin vuelta atrás, con la buena 
-

y de las autoridades”.

Entre los mecanismos está la posibilidad que a través de una concesión se realice una inversión para la restauración, 
la ocupación del recinto y la  programación cultural, además del funcionamiento del café. La idea es conseguir los 
recursos y levantar un proyecto rápidamente para presentarlo, en dos semanas más, a las autoridades del Ministerio 
de las Culturas y las Artes, el Ministerio de Obras Públicas en Santiago. De llegar a buen puerto, los fondos serían 
incluidos en la Ley de Presupuestos del próximo año.

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 

Luis Retamal Salgueiro, representante Legal de Inversiones 
Alta Cruz Limitada.

Padre José Tapia, sacerdote adjunto en la administración de Bienes del 
Arzobispado de La Serena.

Pablo Herman. Delegado Presidencial. 

SEREMI  de las Culturas y las Artes, 
Francisco Varas.
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Exposición “Manada, La Última 
Frontera” llega a  Coquimbo

HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE, EN CALLE DE LA ESCUELA N°751, LA HERRADURA:

Busca mostrar los diferentes tipos de ballenas y la fauna marina que existe en nuestro 
país, con la finalidad de conservar el medioambiente marino.

Una nueva demanda por daño ambiental fue 
admitida a trámite hoy por el Primer Tribunal 
Ambiental. Se trata de una causa interpuesta 
por Carlos Herrera Toledo, vecino de la co-
muna de Paihuano sector de Alcohuaz en la 
Región de Coquimbo, en contra de un parti-
cular a quien se le acusa de daño ambiental 
por diversas faenas que se llevan a cabo en un 
predio del sector.

En su escrito el deman-
dante explica que el em-
presario, propietario de los 
terrenos en los que se efec-
túan las obras, ha llevado a 
cabo el retiro de grandes 

realización de caminos inter-
nos dentro de su propiedad, 
además de la tala, corte y 
destronque de material xero-

“El actuar deliberado del 
demandado ha derivado en 
la destrucción, alteración, 
menoscabo y transformación 
irreparable a la geografía, 
ecosistema y biodiversidad 

También, la demanda 
releva que en el lugar se 

está en categoría de conser-
vación como quiscos, copaos 
y el denominado asiento de 

-
tegidos por la Ley de Recu-

y Fomento Forestal, como 
espino, huañil y suculentes; 
además de arbustos como 
leñosos altos y bajos; y otras 
especies autóctonas, “siendo 
esta la vegetación que esta-
ría sufriendo el daño”, dice 

se está en presencia de sue-
los “sumamente frágiles” y 
que la intervención sin tra-
tamiento alguno “se traduce 
en un alto riesgo de desliza-
mientos y procesos aluvio-
nales ante la posibilidad de 

Se acusa también, del 

uso de maquinaria pesada 
para el retiro de grandes 

tamaño lo que -para el de-
mandante- destruye, altera, 
menoscaba y transforma en 

-
cativa la geografía, el eco-
sistema y la biodiversidad 

daño ambiental “a raíz de la 
pérdida de cobertura vegetal 
del lugar, lo que provoca un 
aceleramiento en la erosión 
de dichos suelos, además de 
la pérdida de la biodiversidad 

Para Carlos Herrera Tole-
do, ha habido un incumpli-

-

gente y la falta de evaluación 

presente proyecto no cuenta 

-
dad ubicada en la comuna 

sobre el nivel del mar y a 

Ingresa demanda por eventual 
daño ambiental producto de 
faenas en terrenos de Alcohuaz 

entrega un viaje por el fondo del mar en 25 piezas, 
que exponen toda la fauna que existe en el territorio 
nacional, desde ballenas hasta los Pingüinos de Hum-

-
servar a las especies, dibujos, traspaso de proporciones 

gran diversidad de especies de la fauna marina “la Re-
serva Nacional de Pingüinos de Humboldt, los chungun-
gos, la ballena azul, jorobada, entre otras, todo lo que 

-
lares, principalmente de las personas que se atreven a 
traer la exposición como en este restaurant “La Tortuga” 
“, aseveró el escultor, quien ya ha realizado exposiciones 
similares en cinco regiones de Chile y busca llevar este 

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  
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Militares y marinos realizan 
limpieza de todo el borde 

costero de La Serena
 Actividad fue encabezada por la Armada de Chile, el Regimiento de Infan-
tería N° 21 de Coquimbo, municipalidad de La Serena, Seremi de Medio 
Ambiente y sector privado. 

-
tener las playas libres de 
contaminación y proteger 
el medio ambiente en ge-
neral, es que esta mañana 
se efectuó una limpieza a lo 
largo de todo el borde cos-

-
ternacional de Limpieza de 

-

-
bezada por la  Armada de 
Chile, el Regimiento de In-

municipalidad de La Serena, 

-

-
tria, tenemos la instancia de-

-
go’ donde hacemos apoyo a 

en diferentes comunas de 

la Región, y hoy nos toca 
prestar colaboración acá en 
La Serena y Coquimbo para 
poder limpiar las playas”, se-
ñaló al respecto el Capitán 
del Regimiento, Francisco 

Por su parte, Claudia 
-

Ambiente, dependiente de 

y Turismo municipal, destacó 

realizan constantemente y 
que buscan además, generar 
conciencia en la comunidad 

más sensibles las botellas de 
-

tadas y que encontramos 
entre los desperdicios que 

tractor limpia arena, ello se 

peligro, principalmente para 
los niños, y un foco de con-

-

mado también es a cuidar 
y proteger el ecosistema 

-

como proyecto gastronómico 
y de entretención estamos 
preocupados de ofrecer un 

-
plementar esta experiencia 

-
demos que esto es un ecosis-
tema dinámico y frágil  que 
debemos cuida todos, por-

colillas de cigarrillos, basura 

las especies marinas las que 
consumen esos residuos, y 

comemos esas mismas espe-

Acciones como ésta 

de una semana, en todo el 
borde costero, de forma con-
junta entre el sector público, 

COMO PARTE DE LAS ACTIVIDADES POR MES DE LA PATRIA:

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 
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En el contexto del aniversario de independencia 
-

-

-

-

-

-

La Cura para los Males de la 
Democracia es más Democracia

Columnista - Espacio de Opinión 

-

-

-

-
ce, sino tanto de las mayorías como de las minorías, 

-

-

-

-

-

-

UN PASO AUSPICIOSO 
EN LA CONVENCIÓN

Columnista - 

-

-
-

-

-

Por 
Abogado, Magister UC

Alejandro Cerda Sanhueza
Académico  Depto. de Teología

U.C.N.

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

someterse con las libertades reprimidas para 

-

Fiestas Patrias, 
Constitución nueva

Columnista - 

as

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  



07tiemposemanario www.semanariotiempo.cl ECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL

Juan Francisco Castellón

ALCALDE EXPLICA EL PLAN A SEMANARIO TIEMPO:

¿ELEFANTES BLANCOS?: La estrategia de 
Manouchehri para rescatar Mercado del 

-

y funcionamiento de dos verdaderos 

estudio para viabilice económicamente el 

en la caleta porteña. Además, buscará 

pública para cancelar la abultada deuda 

consistorial.

señal de abandono clara. La gente cuando 
pasa por el lugar les da esa sensación y 

cumplir. Hicimos un estudio técnico del 

-

si bien no da alcances todavía de la in-

para volver a licitarlo, y posteriormente 
construirlo, si descartó demoler las obras 

de cero. 

31 de diciembre una suma superior a los 

-

-

con recepción municipal desde el 30 de 
noviembre de 2020.

sostuvo una reunión con la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional, ello para ver la 
posibilidad de establecer una colaboración 

-

de cubrir los compromisos económicos 
del municipio con el proyecto.

terminarlo lo antes posible. Soy un con-
vencido y una de las primeras personas 

afectando claramente a las arcas munici-
pales, pero es un tema de funcionamien-

asuntos como el mantenimiento del in-
mueble –aseo, limpieza de las dependen-

deberán ir ligados a una licitación. Sin 

Gestiones del municipio apuntan a finalizar un estudio para viabilice 
económicamente el abandonado recinto del Mercado del Mar que bus-
caba ser un recinto para acoger a los locales del Terminal Pesquero 
alojados en la caleta porteña. Además, buscará conseguir recursos con 
alguna institución pública para cancelar la abultada deuda que man-
tienen con la constructora Sacyr y que pesa actualmente sobre la casa 
consistorial.

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 

Alcalde Alí Manouchehri.
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Los destinos turísticos más demandados se 
encuentran el borde costero de La Serena y 
Coquimbo, Punta de Choros (La Higuera) y el 
valle de Elqui, aunque el dinamismo también 
es positivo en el sector de Vilos y Pichidangui, 
con 78%, y un 53% el valle del Limarí, espe-
cialmente para las ciudades de Ovalle y Monte 
Patria.

El arribo de 250 mil 
personas es la proyección 

-
na regional en Coquimbo 
del Servicio Nacional del 
Turismo para estas Fiestas 
Patrias, cifra que considera 
no solo a los visitantes en 
recintos formales de alo-
jamientos inscritos, sino 
aquellos que lo hacen a 
casas de familiares, ami-
gos, segundas residencias 
y arriendos diarios.

Angélica Funes, directo-
ra de Sernatur Coquimbo, 
desmenuza que son 52 mil 
personas que estarán en los 
establecimientos inscritos 
en el servicio, retomando 
los niveles de llegada en 

alcanzaron 52.270. En 2020, 
-

namiento de las ciudades 
por el coronavirus, fueron 

“La medición es posi-
-

les pre pandemia, sería la 
primera vez que se dan en 

hacemos proyecciones con 

respecto a los alojamientos 
formales, pero no podemos 
desconocer que existen es-
tos alojamientos de segun-
das residencias y también 
plataformas, donde noso-
tros no las difundimos por-
que es riesgo. Por lo tanto, 
la invitación es a preferir los 
servicios registrados en Ser-

A nivel regional, la 
ocupación hotelera llega a 

-
cos más demandados son 
Punta de Choros con un 
92% de reservas, seguido 
por el Valle del Elqui con 
90%; la conurbación de La 

Serena-Coquimbo con un 
82%; Los Vilos y Pichidan-
gui, con 78%, y un 53% el 

-
mente para Ovalle y Mon-
te Patria.

Funes advierte que 
incluso existe la probabi-
lidad “bastante cierta” de 
que las reservas y la llegada 
de más personas aumente 

septiembre, “porque hay 
muchos pasajeros que lle-
gan sin reservas”.

Laura Cerda, presidenta 
de la Cámara de Turismo 
de la región de Coquim-
bo, mantiene que hasta 

la fecha, existe una reser-

del 75% de ocupación en 
establecimientos formales. 
Con ello, “podría proyectar-

en sectores tradicionales de 
la región, es decir, conurba-
ción La Serena y Coquimbo, 
valle del Elqui, casco histó-
rico de La Serena, con una 
pernoctaron promedio a 
2,5 noches”, agrega.

Promedio regional de ocupación 
hotelera en Fiestas Patrias llega al 
78% y se acerca a un año normal

DESDE SERNATUR PROYECTAN UNA POBLACIÓN FLOTANTE DE 250 MIL PERSONAS PARA ESTE “18”:

Si bien hay una serie de requisitos y exclu-
siones, el beneficio corresponde a mujeres 
trabajadoras del sector privado, que no estén 
recibiendo subsidios o licencias vinculadas a la 
natalidad ye s compatible con otros beneficios 
del estado. 

El Subsidio Protege es 
-

tregados por el Gobierno, 
a través del Servicio Na-
cional de Capacitación y 
Empleo (Sence), para mi-

de la crisis sanitaria por 

la economía en Chile, espe-
cialmente para las mujeres 
trabajadoras, dependientes 
o independientes, que son 
madres. El aporte entrega 
$200 mil por cada hijo/a 
menor de dos años,  y se 
paga mensualmente por 
tres meses, extensibles 

hasta seis meses.
-

rector Regional del Sence, 
Carlos Covarrubias, mani-
festó que “muchas de las 
mujeres trabajadoras tam-
bién son madres y muchas 
veces esto representa una 

todo considerando que en 
nuestra región una gran 

su tamaño, nos disponen 
del servicio de sala cuna.  
(…) Sin duda, esto es un 
aporte relevante que tam-
bién brinda tranquilidad a 
las madres al momento 

de trabajar, por lo tanto, 
la invitación es que visiten 
nuestra página web y a tra-
vés de ella accedan a este 

Cabe señalar que el be-

a las madres trabajadoras, 
sino a toda aquella persona 
que tenga la tuición acredi-
tada del menor, que puede 
ser el padre, u otro tutor a 
cargo. Asimismo, para pos-

necesario tener Registro So-
cial de Hogares, sino que se 
deberá estar actualmente 
trabajando de manera de-
pendiente o independiente. 

Subsidian hasta por seis meses a mujeres 
trabajadoras con hijos menores de dos años

HASTA EL 20 DE SEPTIEMBRE POSTULACIÓN A SUBSIDIO “PROTEGE”: 

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  

La Serena ya cuenta con el 88,8% de 
reservas en alojamientos turísticos 
para hacer de la ciudad un lugar seguro en lo que respecta al cumplimiento de 
las medidas sanitarias. “Nosotros estamos realizando campañas comunicacio-
nales dirigidas al turista para que se pueda desarrollar un turismo responsable, 

para la fecha. “las cifras del 88% son muy similares a las cifras previas a la pan-
-

tero y en el centro de la ciudad. Cabe destacar que no se descarta el aumento 

Las postulaciones al be-

Quienes postulen durante 
este mes, su primer pago 

postular, las madres traba-
jadoras, o trabajadores/as 
con la tuición de un menor 
de dos años, deben ingre-
sar a www.subsidioalem-
pleo.cl con su RUT y Clave 
Única.
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Con la presencia de autoridades regionales, parlamen-
tarios, la Asociación Gremial Pisco Chile y productores 
de las regiones de Atacama y Coquimbo, se efectuó la 

nació gracias a la adjudicación de un proyecto Fondart 

el Patrimonio, y que permite colocar en las manos de 
los visitantes productos con aroma, sabor, historia y una 
tradición única. 

Al respecto, Francisco Varas, seremi de las Cultu-

y el importante proceso cultural que existe detrás de 
este producto. 

Los pisqueros están dando vida a esta Feria gracias 

a su esfuerzo por traer lo mejor de sus productos des-
de los diferentes valles, los cuales también pueden ser 
adquiridos por los visitantes. Entre esos expositores se 

expresó que es un emprendimiento que nació en pande-
mia en pleno Valle de Elqui, creando un pisco premium 

relacionadas a la industria.
-

mo, sostuvo que, tras relacionarse familiarmente con el 
tema pisquero, comenzó a desarrollar su propia marca 

la gente no creía mucho es los piscos premium, pero 
hoy en día nos damos cuenta de que existen más de 

en un tema que en que los chilenos 
deben apoyar nuestra Denominación 

La Feria del Pisco mantendrá 
abierta sus puertas hasta el 17 de 

-

aforo determinado y cuyos requisitos 

información se encuentra disponible 
en www.feriapisco.cl. 

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 

Alexander Scheening, productor del evento. 

Carlos Gallardo, el chileno que se hizo viral en internet por 
su video aceptando una Coca Cola del futbolista  Cristian 
Ronaldo para preparar una piscola. Pisco Artesanal Doña Josefa. 

Pisco Tololo. 

Pisco Waqar.

Jorge Bertín, del valle de Elqui, hizo estreno en so-

ciedad de su pisco Amauta. 

Feria del Pisco con 
productores de 

Atacama y Coquimbo

Autoridades durante la inauguración. Gregorio Rodríguez , director regional de Corfo y el diputado Juan Ma-

nuel Fuenzalida probando pisco Juliá. 

Degustando pisco sour.  Antonieta Neira, Directora de la Corporación de 

Turismo de Coquimbo y el diputado Matías Walker. 
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-

-

-

Gobierno Regional articulará mesa de 

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  

ADEMÁS URGEN SITIOS CON BUEN EMPLAZAMIENTO, CERCANO A SERVICIOS Y COLEGIOS, Y ACCESO A LOCOMOCIÓN:

Las estrategias para reducir el 

unidades en la Región de Coquimbo
presentan algún grado de deterioro, re-

-

-

-
-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

del diálogo por la vivienda, impulsar estas 

Se busca desarrollar planes estratégicos de vivienda, consolidar micro erradicaciones y fortalecer el Banco 
de Suelo Público con el fin de solucionar uno de los principales problemas para la construcción de viviendas 
sociales: la escasa disponibilidad de terrenos. Actualmente, existen dos Planes Urbanos Habitacionales en la 
comuna de La Serena y Ovalle que podrían entregar 3.500 soluciones.
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-

Hace algunos días la 
Fundación Techo y la Fun-
dación Urbanismo Social 
mostraron sus propuestas 
de diseño y ejecución de 
dos edificios, uno de vi-
vienda pública de arriendo 

social con lineamientos de 
Reducción del Riesgo de 
Desastres, proyectos desa-
rrollados por el Programa 
de Regeneración de Con-
juntos Habitacionales del 
Minvu.

Y este jueves 16 de 
-

plen seis años del tsunami 
que golpeó fuerte el sector, 
el Seremi de Vivienda dio 
a conocer que tanto una 
comisión técnica del Minvu 
y Serviu, como los vecinos 
de Baquedano eligieron la 
propuesta de Urbanismo 
Social que integra los dos 

manzana potenciando y ha-
ciendo más eficientes los 
espacios comunes.

El ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Felipe Ward, 
que el viernes pasado par-

proyectos a través de un 
video en el que aseguró 
que “este Programa de Re-
generación contempla una 
iniciativa innovadora que 
nos tiene muy contentos 
en el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo. Se trata de 

una política habitacional 

las familias que requieren 
una solución que se adapte 
a sus necesidades. Además, 
agregó que “Este edificio 

las familias de la región de 
Coquimbo vivan en una 
ciudad más amable y justa 
con criterios de Integración 
Social”.

En la misma línea, 
Abel Espinoza, Seremi de 
Vivienda señaló que “en 
un día como hoy tan es-
pecial para la región de Co-
quimbo, como ministerio 
queremos contar una muy 

ya seleccionado la funda-
ción que va a trabajar con 

programa regeneración de 
conjuntos habitacionales en 
el Barrio Baquedano donde 
agradecemos el trabajo del 
Comité Unión Baquedano, 
funcionarios de Serviu, de 
la Seremi y del Ministerio 
de Vivienda. Agradecemos 
el interés de Fundación Te-
cho y la Fundación Urbanis-
mo Social que presentaron 
excelentes propuestas. Muy 
buenas soluciones construc-

-
mos muy contentos por el 
desarrollo que va a tener 
este sector de la comuna 

Espinoza, secretario ministe-
rial del Minvu en la región.

Y claro si más allá de 
un diseño moderno pre-
sentado por Urbanismo 
Social este proyecto con 

-
trega 100 departamentos 

arriendo de vivienda pú-
blica y 60 departamentos 

de integración social y te-
-

ye 4 departamentos para 
personas en situación de 
discapacidad.

Una noticia que fue 

bien recibida por el Dele-
gado Presidencial Regional, 
Pablo Herman Herrera, 
quien vio con buenos ojos 
que el sector haya sido 

de esta envergadura. “Esto 
representa una muy buena 

Baquedano. Con esta pro-
puesta se entregarán 160 
soluciones habitacionales 
de alto estándar, calidad y 
con todos los resguardos 
técnicos para para construir 
en el sector. Con esto, Co-
quimbo será pionero en te-

más aún en un sector que 

requiere de una interven-
ción importante después 
de los daños que generó 
el terremoto y tsunami del 
2016”, declaró el Delegado.

Por su parte, la Fun-
dación Urbanismo Social 
valoró y agradeció ser los 
ganadores y creen que es 
una tremenda oportunidad 
para desarrollar su proyecto 
en el Barrio Baquedano.

“Estamos muy con-
tentos de que nuestra 
propuesta, elaborada por 
la Fundación en conjunto 
con la oficina de Cristian 
Fernández, haya sido se-

importante poder entregar 
al sector un proyecto que 
promueva su regeneración 

encontrarse en un área de 
riesgo, en un trabajo con-
junto con el MINVU, muni-
cipio y con el Comité Unión 
Baquedano. Trabajaremos 
también para que este 
piloto de política pública 
de arriendo sea exitoso y 
se pueda replicar en más 
lugares de Chile”, expresó 
Camila Ramírez, Directora 
de la Inmobiliaria Social y 
Área urbana de Urbanismo 
Social.

de vivienda pública para arriendo 
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EN ENTREVISTA CON RODRIGO BÓRQUEZ, GERENTE GENERAL DE ENJOY COQUIMBO:

CASINO ENJOY COQUIMBO: “Estamos 
incluso con cifras mejores a las del año 

2019... La gente ha respondido súper bien”
Con un estacionamiento remozado y 

-
quimbo asegura que completó un tercio 

llevada por la Superintendencia de Casino 
-

tarlas es hasta diciembre del 2021.

en la remodelación de las salas de traga-

estar concluidas durante noviembre o a 
mediados de diciembre. 

años y es inamovible. Lo que nosotros 
pedimos en un minuto por la pandemia 

-

seis meses para prorrogar el tema de la 

para poder sacar toda la operación ade-

-

REINCORPORACIÓN Y 
REACTIVACIÓN

pandemia y el estallido social. “Hoy nos 

operó durante tres o cuatro meses: “o sea 

gente ha reaccionado de buena manera 

- Con las tasas de vacunación avan-
zadas y los casos por covid en descenso 
¿Cómo visualizan estas Fiestas Patrias y 
la próxima temporada?

“La verdad es que estamos súper 

cómo se ha ido comportando la pande-

Y estamos preparando nuestro casino para 

verano vamos a hacer un lanzamiento 

-
ciones y la verdad es que estamos súper 
contentos y que las condiciones de pan-

- ¿Las restricciones de aforo cómo 
afectan a la sala de máquinas de juegos?

-

venir a un ambiente súper seguro. La gen-

con el Estado de Excepción… ¿Cómo ven 
ese escenario?

-

-

obviamente se van a alargar las horas del 
casino. Vamos a ir midiendo y no vamos 

vamos a ir viendo cómo ecualizamos esta 
nueva conducta con la operación misma 
del casino”.

RELACIÓN CON EL MUNICIPIO

anterior administración del municipio de 
Coquimbo que instaron al grave deterioro 

a todo evento con el pago del 20% de 
sus ingresos. 

un culpable cuando las cosas no andan 

estamos obligados a pagar el Impuesto 

precisa.

La principal sala de juegos de la región espera una positiva 
temporada de verano y estima que el foco estará en concluir 
la sala de tragamonedas, que presenta entre un 60 y 70% de 
avance. Respecto a las críticas de la ex administración munici-
pal de Coquimbo, quién responsabilizó el deterioro financiero 
a Enjoy, Bórquez agrega que “claramente siempre tiene que 
haber un culpable cuando las cosas no andan bien” y mantiene 
que el pago se realiza “sagradamente”.

Juan Francisco Castellón

ECONOMÍA Y EDSARROLLO REGIONAL
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El documento, que reúne a 60 viñas de 16 valles y 10 regiones, tie-
ne por objetivo fortalecer la promoción internacional de un sector 
que por su producción independiente y a escala humana, posee un 
alto valor agregado.

-

por un nuevo aniversario 

dio a conocer la publica-

propone un recorrido que 

-
-

giones donde se concentra 

-
to resume las principales 
cualidades de cada uno 
de los 16 valles incluidos 

a una breve historia de las 
60 viñas que componen el 

una botella destacada para 

-

-
criben tres viñas ubicadas 
en los tres grandes valles 

-
-
-

naud Faupin en el Choapa.
La Directora Regional 

que “uno de los principa-
les atributos que pretende 

-
ne cada una de las viñas 

productores que cuentan 

intactas las tradiciones y 
que transmiten sus cono-
cimientos de generación 
en generación”.

“se trata de proyectos 
que representan a nues-

-
ciadores entre una y otra 

vinos pueden concentrar 
en cada botella”.

-
lar que la elaboración de 

gracias a las mismas viñas 

sólo colaboraron con in-
-

tularon para ser parte de 

Tres viñas regionales participan en 
catálogo elaborado por ProChile

AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓN

CATÁLOGO PARA PROMOCIÓN INTERNACIONAL DE “VINOS DE NICHO”, INCLUYE UNO DE CADA PROVINCIA: 

SOBRE LOS 
VINOS DE NICHO

-

-

personas y comunidades locales.

-

las empresas que posean 

-

-
lizaciones para avanzar de 

-

-

mente de aquella que le 
da valor agregado al vino 
chileno en el mundo.
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-

-
-

-

-

“Antes me levantaba 
de madrugada para es-
perar el vehículo que me 
trasladaba a Illapel, donde 
cerca de las seis de la ma-
ñana comenzaba mi trata-
miento de diálisis. Luego 
de estar conectado a la 
máquina tres horas, re-
tornábamos junto al resto 
de los pacientes a Canela. 
Era bastante desgastante y 
cansador”, comenta Jorge 
González, quien producto 

comenzó a dializarse des-
de el año 2014.

Él, junto a otros 49 
pacientes del sector ur-
bano y rural de Los Vilos 
y Canela, reciben desde 
agosto del 2020 su tra-
tamiento en el primer 
centro de hemodiálisis 
público de la región de 
Coquimbo, ubicado en la 
comuna balneario de Los 
Vilos. “El cambio de cen-
tro para mí ha sido muy 
bueno, porque el trasla-
do es mucho menor, el 
tratamiento está a cargo 
de buenos profesionales 
y lo mejor es que puedo 
regresar temprano a mi 
casa en Huentelauquén”, 
comenta Jorge González.  

Similar es la opinión de 
Flor Leguá de la comuna 
de Los Vilos, quien se dia-
liza hace dos años y antes 
tenía que viajar más de 80 
kilómetros hasta la Ligua 

para recibir su tratamien-
to. “Hoy no me muevo de 
mi comuna para ir a mi 
diálisis, no me demoro ni 
tres minutos de mi casa al 
centro y eso es muy bue-
no para mí. En el centro 
me atienden muy bien 
y hacen que me sienta 
bien”, explica.

El Centro de Diálisis se 
concretó gracias al traba-
jo conjunto del Gobierno 
Regional, el Servicio de 
Salud, la Agrupación de 
Dializados de Los Vilos, la 
Municipalidad local y Mi-
nera Los Pelambres, como 
parte del Programa Somos 
Los Vilos. 

“Este proyecto nos 
llena de orgullo, porque 
fuimos parte de una inicia-

por la comunidad y, justa-
mente por eso, fue prio-

rizada con la comunidad 
y sus autoridades locales 
en la cartera de proyec-
tos de Somos Los Vilos. 
Para estos vecinos poder 
recibir un tratamiento en 
un lugar cercano y con las 
condiciones adecuadas 
es muy importante y hoy 
este centro está atendien-
do a un grupo importan-
te de personas que ya no 
deben trasladarse largas 
distancias para recibir su 
tratamiento”, comenta Ro-

de Asuntos Públicos de 
Minera Los Pelambres.  

A un año de iniciar su 
operación, ya son 7.263 
las atenciones realizadas, 
trabajando activamente 
durante la pandemia para 
mantener el tratamiento 
que los pacientes reciben 
en el recinto. 

“Durante este año de 
funcionamiento, hemos 
visto cómo este Centro 
de Diálisis, le ha cambia-
do la vida a quienes ahí 
se atienden. Personas y 
familias que por mucho 

-
zar extenuantes viajes, hoy 
tienen un lugar propio, 
digno, de alto estándar y 
con tecnología de punta, 
para llevar adelante sus 
tratamientos. Esto es fruto 
del trabajo conjunto y co-

públicas, privada y la co-
munidad, que nos permi-
ten acercar la salud a los 
usuarios. Quisiera destacar 
además al equipo técnico 
y profesional detrás de las 
atenciones, pues gracias a 
su trabajo y compromiso, 
ha sido posible concretar 
la realización de más de 7 

mil atenciones en este pri-
mer año”, explica Edgardo 
González, Director Servicio 
de Salud Coquimbo.

cuenta con instalaciones 
de última generación y 
requirió una inversión de 

$1.200 millones, de los 
cuales $800 millones fue-
ron aportados por Mine-
ra Los Pelambres y $400 
millones por el Gobierno 
Regional. Desde su puesta 
en marcha se encuentra 
bajo la tutela técnica del 
Hospital de Los Vilos.

Centro de Diálisis de Los Vilos ha realizado más 
de 7 mil atenciones en un año de funcionamiento

ALAINZA PÚBLICO PRIVADA A TRAVÉS DE PROGRAMA “SOMOS LOS VILOS”

Lo que muchos pacien-
tes estaban esperando se 
comenzará a concretar en 
dos meses más, dado que 
desde el Hospital Provin-
cial de Ovalle comunicaron 
que las obras de la unidad 

en octubre, lo cual es una 
-

sonas que en la actualidad 
-

tuciones externas para rea-
lizarse este procedimiento, 
incluso teniendo que viajar 
muchas veces fuera de la 
comuna.

El recinto tenía pen-
diente la apertura de esta 

unidad, puesto que la obra 
no se había podido con-
cretar porque se estaban 
haciendo reparaciones en 
la planta de agua que ali-
menta los equipos de he-
modiálisis, trabajos que ya 

y que estarían a la espera 
de ser certificados por la 
autoridad sanitaria.  

Según explicó el Dr. 
Juan Pablo Figueroa, direc-
tor (s) del Hospital de Ova-
lle, “Una vez que Seremi 
de Salud autorice el uso 
de este recinto se podrá 
comenzar con la atención 
de pacientes, por lo que 

toda la recopilación de in-
formación y el trabajo man-
comunado con la autoridad 
sanitaria se está realizando 
de manera paralela a las 
obras de reparación de la 
planta de agua de diálisis y 
así con esto podemos agi-
lizar los procesos para que 
la atención de pacientes 
pueda comenzar lo antes 
posible.”. 

El director también 

pacientes que se realizan 
procedimientos de hemo-
diálisis ya no tendrán que 
ser derivados a otro recinto, 
muchos de ellos ya no ten-

drán que viajar a la serena 
para esto, así que ellos nos 
han manifestado que están 
esperanzados en que esto 
les va a hacer más llevade-
ra su lucha por recuperar 
su salud”. 

La nueva unidad del 
Hospital de Ovalle debería 
estar concretada en octu-
bre, según los plazos que 
la empresa constructora 

-
to. Contará con 12 sillones 
de hemodiálisis, lo cual 
permitirá disponer de 66 
cupos diarios para pacien-
tes que necesiten de este 
procedimiento.

de hemodiálisis en el Hospital de Ovalle

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  
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-

-

-

valores que van desde los 6 a los 14 

-
-

-

Equipo de Old Shark (Mayores de 35), de 

Viña del Mar.

Equipo de Perros RC de Copiapó (Mayores de 35) Equipo Santos San Bartolomé (Mayores de 

45 años)

Equipo Diablos de San Bartolomé (Mayores de 35 años)

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 

Encuentro de Rugby Senior: “Pasando Agosto”
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Juan Francisco Castellón Ambos recintos contarán con centros de investigación que se encargarán de monitorear, estudiar, pre-

servar y conservar las especies animales y vegetales, además de senderos, dependencias administrativas, 

paseos peatonales, ciclovías, lugares de observación, incluso vías de evacuación y pocos espacios para el 

ingreso de vehículos.

Una inversión superior 
a los $15 mil millones se 
proyecta para la construc-
ción de nuevos parques 
en La Serena y Coquimbo. 
El primero, y más avanza-
do, es el proyectado para 
el sector de Cerro Gran-
de, donde se publicaron 
las bases para la licitación 
de las obras contenidas en 

costo sectorial del Minis-
terio de Vivienda y Urba-
nismo (MINVU) de $4.374 
millones. Los trabajos co-
menzarán en diciembre de 
este año.

El segundo, en tanto, 
corresponde al parque 
para conservar el Humedal 
El Culebrón, con un mon-
to que llega a los $11 mil 
millones, también con re-
cursos asociados al Minvu. 

CERRO GRANDE
Abel Espinoza, seremi 

de Vivienda y Urbanismo 
explica que en Cerro Gran-
de se pondrá en valor un 
área de 88 hectáreas que 
concedió Bienes Naciona-
les al Serviu. Este es un 
proyecto es de larga data 
y un 86% de los recursos 
serán para obras, dividido 
en dos partes.  La primera 
etapa será el acceso sur, 
donde va a haber un ac-
ceso controlado, un área 
de administración, bodega, 
además de un Centro de 
Difusión Ambiental, que se 

-

y conservación. Aquí tam-
bién habrá dependencias 
para servicios básicos. La 
idea es que los vehículos 
solo se acerquen al sec-
tor de acceso. El parque 
también incluye un sector 

captar agua.
La segunda, en tanto, 

será en la alta cumbre y 
se proyecta la construcción 
de senderos para el uso 
de la bicicleta, miradores 
y circuitos de paseo.

Espinoza agrega que 
unos $460 millones se 

-
cepto de expropiaciones, 
proceso similar que tam-
bién se prevé para el Par-
que Humedal El Culebrón. 

CULEBRÓN
Durante una visita 

-
mana se dio a conocer los 
nuevos antecedentes del 
proyecto que considera la 

preservación y rescate de 
31,5 hectáreas. 

“Estamos mostrando 
el diseño que se realizó 
después de varias parti-
cipaciones ciudadanas en 
la cual vamos a llegar a in-

poder recuperar y apoyar 
-

nes que han estado du-
rante muchos años auto 

-
vocándose para proteger 
un pulmón de la conur-
bación que es el Culebrón. 

de este proyecto para su 
licitación están en la Con-

traloría General de la Re-

en el mes de diciembre se 
empiece el mejoramien-
to y protección de este 
parque en el humedal”, 
destaca el delegado Pre-
sidencial de la región de 
Coquimbo, Pablo Herman, 
quien además explica que 
se conversó con el alcalde 
de Coquimbo, Alí Manou-
chehri, para poder generar 
la declaración para que el 
lugar “sea un humedal ur-
bano y ahí va a contar con 
todo el apoyo del Minis-
terio de Medioambiente”.

Espinoza precisa que 

-
nadas para dependencias 
de administración. Es un 

sensibilidad puesto que los 
materiales para su cons-
trucción serán  madera 
laminada.

“Aquí vamos a recupe-
rar lo que está deteriorado 
por el mal uso que la gen-
te y el daño ambiental que 

-
quimbo. Son 30 hectáreas 
solamente para preservar 
el humedal”, dice.

Este proyecto está di-
vidido en tres partes. La 

primera está alojada en 
el sector norte, donde 

-
ministración y un Centro 
Regional de Humedales. 
Luego de un proceso par-

se decidió restar infraes-
tructura y por ello solo se 
construirán tres senderos, 
dos torres de observación 
y dos vías de evacuación 
ante riesgos. 

Finalmente, solo 0,5 

a estacionamientos.

Nuevos parques consideran inversión 
superior a los $15 mil millones: Cerro 
Grande parte con obras en diciembre

EN CERRO GRANDE SE DESTINARÁN$460 MILLONES A EXPROPIACIONES. SE PREVÉ TAMBIÉN ESTA ACCIÓN EN EL HUMEDAL EL CULEBRÓN:

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021  

PROYECCIÓN PARQUE CERRO GRANDE DE LA SERENA. PROYECCIÓN PARQUE SOBRE HUMEDAL EL CULEBRÓN , COQUIMBO.
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Franco Riveros 

VALLENTINA NOBIZELLI ARREDONDO, TIMBALISTA EN FREIBERG, ALEMANIA:

Una percusionista serenense 
que destaca en Alemania

Siempre hay un chileno en un lugar 
del mundo, y la ciudad de Freiberg en 

-
do en el país europeo tras dejar Chile el 

-

posteriormente en la Universidad de Chile, 
“ahí la mayoría de los profesores tenían 
una escuela de percusión estadounidense, 
mi profesor estudió allá, entonces el paso 
lógico era irse a Estados Unidos, pero a 
mí siempre me llamó la atención Europa, 
porque desde chica escuchaba la Filarmó-
nica de Berlín”, relata. 

-
tud de ir a Europa y sobre todo a Ale-

quise ir al origen”.

mamá yo quise entrar a la Escuela de 

y le pedí que me inscribiera ahí, tenía 

Teatro del Estado Central de Sajonia, en 

en Alemania, comenta que “es bien di-
ferente sobre todo en lo que respecta 

-
vimiento cultural, el apoyo a la cultura, 
para mí es mucho más fácil estar acá en 
ese aspecto”.

En cuanto al clima, comenta que sí es 
un poco más duro el invierno, “pero no 
pesa tanto, porque laboralmente uno se 

Respecto a sus proyecciones, señala 
que “estoy bien y contenta en esta or-
questa, me queda bastante bien vivir acá, 

volver a Chile y La Serena a ayudar a 

y entregar conocimientos a las nuevas 
generaciones, eso me gustaría pero no 
sé si se den las cosas”.

En relación a la pandemia, que ha 
afectado a todo el mundo y sobre todo 
a los trabajadores de la cultura, comenta 
que “trabajaba de free lance en diferentes 
orquestas, pituteando, pero el sistema 
alemán, el gobierno, ofrece ayudas a los 
trabajadores independientes del arte y a 

apenas empezó lo de la cuarentena y no 

se podía trabajar, recibía ayuda 
del gobierno en esos meses”. 

fuese así y que sea mejor”, 
puntualiza.  

Agrega que “ya comenzó la 
temporada, como el verano es 

-
bre parte de nuevo y estamos 
haciendo El Tabarro de Puccini 
y también otros pequeños pro-
yectos, hay conciertos sinfónicos, 
tuve ensayo de la ópera”.

Añade que “también estoy 
en el ensamble barroco de la 
orquesta, se vienen otros con-
ciertos en octubre y hartos 
proyectos y ensayos, y ahora 
estamos contentos que todo 
se pueda hacer más normal, 
el aforo es menor pero igual 
se pueden hacer conciertos con 

Llegar a donde está no ha sido un 
camino fácil, señala que se siente privi-
legiada, porque estudió en una escuela 

su madre, “no solo moralmente sino que 

tuve becas del gobierno, de los fondos 
concursables, también del intercambio 
académico alemán, si no hubiera sido 
por el apoyo de ella, creo que no estaría 

“En Chile se pueden lograr los sueños, 
-

porque no hay nada mejor que trabajar 
en lo que a uno le gusta y sobre todo si 
es apasionado, es el mejor negocio que 
uno puede hacer el ganarse la vida ha-
ciendo lo que a uno le gusta” comenta.

Eso sí, señala que “se requiere mucho 
-

maneras hay formas, existen becas y se 
deben ver todas las opciones”.

Vallentina Nobizelli Arredondo, nació en La Serena, y 
tras pasar por la escuela de Música Jorge Peña Hen, se 
fue a la Universidad de Chile, y posteriormente a Ale-
mania. Actualmente tiene un puesto en el Teatro del 
Estado Central de Sajonia como timbalista principal, 
en la ciudad de Freiberg. Cuenta no es fácil llegar, pero 
vale la pena arriesgarse para cumplir los sueños.

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 
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EXTRACTO PETRA SpA
 
Fernando Andrés Gomila Larsen, notario 

-

numero 15.046.432-3, casada separada de 
bienes, factor de comercio, constituyó so-

-
-

caminos, puentes, represas, túneles, puertos 

de construcción, áridos, mudanzas, animales, 

-
do de un domicilio a otro, sea dentro del país, 

al concepto de ferreterías, la compra-venta, 
-

de ferretería, ferretería eléctrica, ferretería de 

millones de pesos, dividido y representado en 

dentro del plazo de tres años contados desde 
-
-

comercio, casado separado de bienes, cedula 
nacional de identidad 14.132.564-7, como 

se señalan en escritura, lo dispuesto en los 

mayo de 2021.

EXTRACTO H Y A INMOBILIARIA SpA.

-

-
-

con otros, la compra, venta, arrendamiento, 
subarrendamiento, subdivisión, construcción, 

efectuar toda clase de negocios y contratos 

pueda abrir o establecer en otras ciudades del 

todas de una misma serie, totalmente sus-

la forma y condiciones indicadas en escritura 

 
EXTRACTO LIEBRETORTUGA”

-

pudiendo establecer agencias, sucursales o 

-
cos dedicarse a la prestación de servicios de 

arte, de conformidad con el principio de la 

-

-

EXTRACTO CORREDORES EV REGIÓN DE 
COQUIMBO SpA

-

-
tos cuatro mil setecientos once guion cinco, 

-

y podrá usar para efectos bancarios, comer-
ciales y de publicidad el nombre de fantasía 

representación de la sociedad le correspon-

de personas especialmente designadas para 
ello por instrumento privado protocolizado o 

propiedades, administración de propiedades, 
e inversiones relativas a propiedades e in-
muebles. La prestación de servicios y ase-
sorías en las actividades inmobiliarias, por 
cuenta propia y/o de terceros. La inversión, 

comprarlos, venderlos, tomarlos o entregarlos 

o establecimientos en otros puntos del país 

de 2021.
 
EXTRACTO GRÍCOLA, TRANSPORTE Y 

SERVICIOS LOS TILOS LIMITADA

y Río Hurtado, domiciliada en Ovalle, calle 

-

-

-

-

pertenencias mineras, por cuenta propia o 

-
-

manifestaciones o pedimentos y, en general 

de concesiones y solicitudes de concesiones 

elaboración, transformación, representación, 
distribución, comercialización, intermediación, 

-

-

-

 
EXTRACTO MINEMEC SPA

de 2021, número de repertorio 2549, ante el 
Notario Suplente don Gonzalo Andres Oñate 

-

-

será la prestación de servicios de ingeniería, 
-

para uso minero, asesorías y capacitaciones a 
empresas y personas para el desarrollo, for-

transporte de carga por carretera, o por vías 
públicas o caminos privados, urbanos o rurales, 

-
nistración, representación y uso de la razón 

será la suma de cinco millones de pesos, ya 

y las acciones se encuentran distribuidas de 
acuerdo a lo indicado en el número duodécimo 

de cada accionista. La sociedad tendrá dura-

INMOBILIARIA LA ARAUCARIA LIMITADA”-
-

-

y separado bienes, ingeniero civil industrial, 

-

-

-

aportados socios, partes iguales, pagando, 
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tor Islón, muy cercano centro 
La Serena, tres dormitorios, un 
baño, seguridad 24 hrs. Estacio-
namiento y bodega.

3.200 UF depto., 1r piso, sector 
Larraín alcalde 3 dormitorios 3 
baños 80 m2.

3.800 UF departamento, 2 piso, 
sector Larraín alcalde 4 dormito-
rios 3 baños 90 m2.

4.500 UF departamento, 3r piso, 
sector Larraín Alcalde ,5 dormi-
torios 4 baños  127 m2.

3.700 UF departamentos 1 y 2 
pisos, sector Larraín Alcalde, 4 
dormitorios 3 baños 

2.900 UF Depto. 3r piso, sector 
Larraín Alcalde, 2 dormitorios 2 
baños. 

VENTAS 

6.500 UF, Parcela 7.300 mts2. 
Completamente plana, Vegas 
Norte, 5 cabañas piscina pozo 
de agua empalme eléctrico, 
servicios de baños, ideal pro-

propiedades.

$250.000.000.  24    hectáreas, 
producción de Olivos, árboles 
frutales, agua de pozo, sector 

Casa de tres dormitorios y un 
baño más bodega.

$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerrado 
Estancia La Varilla, sector  Ceres, 

1.550 UF. Departamento sec-

2.500 UF oficina 212 edificio 
Don Oscar 46.7 m2 

$85.000.000 parcela 5000m2 
sector fundo Loreto los nogales 
con casa de 120 m2 aprox 3 dor-
mitorios 2 baños, bodega, linda 
vista, acciones de agua. -

$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Serena 

baños estacionamientos.

$175.000.000 sector población 
romeral con Gabriel González 3 
dormitorios 1 baño.

$70.000.000 Depto. 8 piso, Cis-
ternas con los Arrayanes 67 m2, 
3 dormitorios ,1 baño, logia, te-
rraza, estacionamiento, bodega. 
condominio doña Virginia.

$24.000.000 parcela 5000m2 

ingreso por sector Quilacan km 
15  

$90.000.000 casa solida 1 piso 2 
dormitorios 2 baños lavandería 
90m2 construidos Estaciona-
miento techado 2 autos 

$250.000.000 Casa sector pe-
ñuelas Regimiento Arica, empla-
zamiento 766 m2, construcción 

3 baños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 

-
pendiente con 1 dormitorio 1 
baño cocina.

 $40.000.000 lotes desde 2.000 
mts sector Vegas Norte. 

ARRIENDOS 

$1.000.000 terreno con 5 ca-
bañas, quincho, piscina, acceso 

ruta 5 norte sector vegas norte, 
calle Las Dunas La Serena ideal 

12 UF departamento segundo 
piso sector Larraín alcalde 4 dor-
mitorios 3 baños 94 m2 gastos 
comunes aprox 3,7 UF.

16 UF departamento tercer piso 
sector Larraín Alcalde 5 dormi-
torios 4 baños dúplex gastos 
comunes aprox 3,8 uf

12 uf oficina centro la serena 

recepción y 2 privados.

 $270.000 Depto. Regimiento 
Arica, tres dormitorios, un baño. 

$350.000 oficina sector Colon 

incluye gastos comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. Venta casa 

410mt2.Uso 

habitacional 

o comercial. 

10 habitacio-

nes y huer-

to. Tierras 

Blancas. 569 

5051 7623
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-  En una gestión que contó con el apo-
yo del Delegado Presidencial Regional Pablo 
Herman, más de 3 mil trabajadores de la salud 
de la región podrán tener un espacio recreati-
vo en un terreno que será entregado por Bie-
nes Nacionales a la institución.

Próximamente, se en-
tregará a la Federación de 
Trabajadores de Salud re-
gional FENATS un terreno 

construir cabañas y desa-

de la agrupación con el 
-

jadores de salud pública 

-
gado Presidencial Regional, 
Pablo Herman, el Seremi 
de Bienes Nacionales, Vi-

agilizar el trámite para la 
entrega en concesión de 

-
gado Presidencial Pablo 
Herman destacó que este 

-
perada y merecida por la 

trabajo de los funcionarios 
de salud en materia de 

pandemia que han esta-
do 24/7, muchos de ellos 

-

Por eso nos reunimos con 

-
rreno hace ya 5 años de 

-
nen los funcionarios y eso 

gestión para un terreno 
donde construyan cabañas 
y contar con un espacio 

FENATS ha tenido 

un espacio desde hace 

logrado conseguir uno 

-
legado Presidencial Pablo 

análisis realizado por 
nuestros profesionales, 
logramos encontrar una 

que será entregado a la 
Fenats IV Región en Ton-

anhelada construcción de 

un espacio de poco más 
de 3 mil metros cuadra-
dos”, explicó el Seremi de 
Bienes Nacionales Vicente 

La Presidenta de FE-
NATS Región de Coquim-
bo, Karina Espinoza, desta-
có la necesidad de tener 
un espacio para el des-
canso de los funcionarios 

trabajamos en hospitales 
públicos no contamos con 
un espacio propio de re-
creación y descanso; so-

médicas por problemas 
osteomusculares y salud 

nuestra organización a 

-

-
-

gado Herman y al seremi 
por darnos la posibilidad 
de hacer realidad nuestro 
sueño para concretar este 
proyecto”, agrega Karina 

El terreno está ubicado 
en un lugar de fácil acceso 
en el balneario de Tongoy, 
pero lejos de zona de ries-
go de inundación lo que lo 
hace apto para el proyecto 

FENATS contará 
con terreno para uso  

vacacional en Tongoy 

Compromiso, esfuerzo y dedicación son algu-
nas de las características de Valentina Piña 
Escudero, alumna que ingresó al programa el 
año 2014, y a la Carrera de Enfermería de la 
Universidad Católica del Norte el año 2016.

-
yo del Programa de Acce-
so a la Educación Superior 
PACE, cientos de alumnos 
han cumplido su sueño de 

-
cudero, la primera alum-

Católica del Norte (UCN) 
de Sede Coquimbo que 
se titula, recibiendo su 

Ceremonia de Titulación 

El Programa de Acce-
so a la Educación Superior 
PACE, busca asegurar la 
preparación de estudian-
tes de 3° y 4° medio de 
los Establecimientos Edu-
cacionales (EE) con alta 

-
so y acompañamiento de 

los y las estudiantes que 
resulten habilitados(as) y 
que se matriculen en al-

de Educación Superior 
que forman parte de la 

-
quimbo, uno de los cinco 
primeros liceos PACE que 

-
ción asignó el año 2014 
a la UCN, de manera que 

Valentina fue parte del 
primer grupo de estu-
diantes que ingresaron el 
año 2016 por cupo PACE a 

-
-

ción, la alumna siempre 
se destacó en su carrera, 
siendo elegida hace unos 
años como la mejor es-
tudiante, distinción que 

Además, en esta ceremo-
nia también recibió el pre-

Beroiza”, reconocimiento 
que se entrega a alum-
nos(as) egresados(as) de 

de la UCN por sus sobre-

Al referirse a su expe-

en en el Programa PACE, 

contribuyó a su desarrollo 
integral, por medio de la 
adquisición de habilidades 

reforzamiento académico 
dado en los primeros años 

-
-

ción que el equipo PACE 

ayudarla cuando lo reque-

fue fundamental para in-

lograr mi meta”

VALENTINA PIÑA ESCUDERO ES LA 
PRIMERA ESTUDIANTE TITULADA DEL 

PROGRAMA PACE DE LA UCN COQUIMBO

 UN HITO 
En tanto, Betty Aba-

-
ción es un hito para el 
programa, porque Valen-
tina es parte del primer 
grupo de estudiantes que 

por cupo PACE, programa 
-

nos sentimos orgullosos 
de apoyar y acompañar a 

gran talento, pero que por 
-

lidad escolar de los liceos 

la educación superior a la 

resultado de un proceso, 

-
bemos apoyar, acompañar 
y con eso, los y las estu-
diantes pueden cumplir 
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Post pandemia Cuidar la guatita

Alta Cruz

 Poco a poco la vida vuelve al ritmo previo a la pan-

demia. Y en ese recorrido se van extrañando ciertos rostros y 

personajes que no aparecen esta vez. 

 Por ejemplo, en calle Domeyko donde salen los co-

lectivos a Vicuña, había un señor que lustraba zapatos. Uno 

de los pocos que quedaban en el centro de La Serena. Pero 

lamentablemente falleció. 

 Al fondo de la Galería Cordovez, frente a tiendas Bua-

le, atendía “don Sandro”, un buen sastre para muchos serenen-

ses. Lamentablemente enfermó... En fin. Se suman los rostros 

que no están en el lugar habitual. 

 El teatro Centenario tiene una nueva oportunidad. Al 
menos eso se deduce de la invitación que hizo el delegado pre-
sidencial y el Ministerio de Obras Públicas como para estudiar 
alternativas para recuperar el edificio como espacio cultural. 
  Actualmente hay un contrato de arriendo entre el 
arzobispado y la Sociedad de Inversiones Alta Cruz, que lidera 
el empresario Luis Retamal Salgueiro, quien durante varios años 
fue el que arrendó el espacio detrás de al catedral e instaló el 
restaurant Pasta e Brazza.  
 Aunque Retamal dejó ese local, se nota que tiene buena 
relación con el arzobispado, lo cual podría facilitar las posibilda-
des de rescatar el Teatro Centenario. 

 El diputado Gahona estuvo enfermo con una gas-
troenteritis o algo similar, aunque esta semana celebró igual 
su cumpleaños con harta torta generosamente servida... 
 Y algo pasó que la gobernadora regional Krist 
Naranjo se excusó de participar en el Tedeum de Fiestas 
Patrias aparentemente también por un problema estomacal.
 Así es que cuidado cuidado... Con tanta empana-
da, pebre, chorizos y prietas. 
 Quizás habrá que seguir el camino del diputa-
do  Fuenzalida y el delegado Herman que hace unos días 
partieron a Caleta Hornos a saborear empanada de locos, 
chupe de jaiba y ceviche fresco junto al alcalde Galleguillos. 
 Es una buena alternativa también... 

Norte Visión  Interesante la entrevista realizada por Norte Visión al ex alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira. En ella repasa algunas de las acusaciones en su contra y también justifica el déficit municipal principalmente por el efecto de la pandemia y la falta de los dineros generados por ENJOY.  Eso sí, para quienes vieron el video, llama la atención que reiteradamente Pereira habla en primera persona plural. “Nosotros somos el único municipio...”, señala en varias veces, dando cuenta de que todavía tiene el chip mental en el sillón alcaldicio. 
 La entrevista ha sido la única aparición en público del alcalde luego de la querella interpuesta por Alí Manouchehri.  

Fundación Las Rosas hizo la prueba y pre-

guntó a personas mayores con Alzheimer y 

en situación de vulnerabilidad qué recuerdos 

tenían del símbolo patrio. El resultado: “La 

Bandera Inolvidable” que nos invita a recor-

dar a quienes sufren esta delicada condición 

mental, y que muchas veces son abandonados. 

Este 21 de septiembre se conmemora el Día 

Internacional del Alzheimer.

“Una gran estrella al 
centro”, “Un fondo celeste 

-
rilla, blanca y azul”… Estos 
fueron algunos de los con-
fusos recuerdos que tuvieron 

preguntarles por la bandera 

“es muy bonita” y “grande 
como el corazón de los chi-

confeccionar “La Bandera 
Inolvidable”, que en el Día 

nos invita a pensar y acom-
pañar a las personas que 
sufren esta dura enferme-
dad, que va “apagando sus 
recuerdos” y las funciones 

“En este mes en que 
celebramos a nuestro que-
rido Chile, quisimos poner el 
acento en aquellos que por 

vivir esta condición, confun-
didos y desconectados de la 
realidad, muchas veces son 
ignorados y marginados; 
abandonados a su suerte, 
casi como si no estuvieran 
con nosotros”, explica la mé-
dico de Fundación Las Rosas, 

Según explica la profesio-
nal, en Fundación Las Rosas, 

donde “convivimos a diario 
con esta situación, nos plan-
teamos ¿Y si dejamos de ver 

-
dida de la persona afectada 
y comenzamos a verla como 
una oportunidad para esta-
blecer una nueva relación, 
un espacio diferente de co-
municación? De esta forma 
desarrollamos un innovador 

Programa de Salud Mental 
que además de aspectos 
clínicos y farmacológicos, 
incluye otros aspectos que 
son muy relevantes para po-
der abordar las demencias, 
como el acompañamiento 
y la acogida de los adultos 
mayores, así como también 
el uso de Terapias Comple-

-
materapia, Musicoterapia, 
Terapia Biográfica o Bebés 

¿CÓMO RECUERDA LA 
BANDERA UNA PERSONA 
MAYOR CON ALZHEIMER?

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE #DIADELALZHEIMER

Viernes 17 al jueves 23 de septiembre de 2021 

etapa piloto, ahora necesita-
mos apoyo para llevar este 

Hogares de la Fundación, 
favoreciendo de esta forma 

de los cuales presenta algún 
-

-

la llaman la gran pandemia 

cerca de 135 millones los 
afectados, según el Informe 

de la población mayor de 

El porcentaje más alto de 



22 tiemposemanario www.semanariotiempo.cl

Hace unas semanas se recordaba, en forma muy merecida 
por lo demás,  un nuevo aniversario del Canal de los “Ange-

no llegaba a todo el extenso territorio nacional, como lo fue 

-

por la calidad de sus variados programas, y muy directo en 
fomentar la cultura de los ciudadanos. Este canal fue primero 

Cornejo nos deleitaba con cada jugada de este prodigioso 

como lo fue, Sábado Gigante. Este programa era de una sana 

sábado por toda la tarde.

situaciones de muy buenos ejemplos, producto de los con-

complejos de la convivencia de todos los chilenos muchos 

-

persona correcta, visionario, inteligente, respetuoso de toda 
-

Al momento de su muerte le rindieron varios homenajes 
-

de ese poder del estado. Destaco principalmente uno de ellos. 

-

un instante para responder 

-
do, pero nada, absolutamente nada,  es comparable con la 

-

a mi familia, seguidor de todos los programas más arriba 

las pantallas para deleite de muchos de nosotros, como fue 

propia de los chilenos.

destacado como uno de los grandes impulsores de la tele-

merecido de los Senadores de la República.

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

La compañía se estará presentando en 5 puntos de la 

Provincia del Elqui con funciones gratuitas de tres his-

torias en teatro lambe lambe: El espíritu del Copao, La 

nube emocional y Conexión, las cuales cobrarán vida 

al interior de un domo completamente acondicionado 

para las funciones. 

miniatura con marionetas, 
para un espectador por fun-

-

-

-

en su interior acontecen 
diversas historias secretas 

descubrir al mirar al interior 
de una mirilla

-
-

representado una apuesta 

-
jando, el patrimonio cultural 

urgente, el cuidado de la 

obras de teatro lambe lam-

-

al espectador a conocer 
las bondades naturales del 

-

toman los resguardos hoy.

gratuitas y cuentan con las 
medidas de seguridad ne-
cesarias para su desarrollo. 

-

-

-

-

Presentan un mágico viaje 
a través del Teatro de 

Animación “Lambe Lambe” 

PROYECTO “CAMINO A LA RAÍZ” DE LA COMPAÑÍA TRIPULANTE LABORATORIO 

-

-

Armas de la comuna de 

-

-

-

de la Cultura de las Compa-

comuna de La Serena. Ho-
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LA MONTAÑA 
DE NOCHE

El espanto se sienta entre nosotros

un incansable galopar de potros

   La esmaltadura de la nieve adquiere

desciende, sin llegar, al valle inerme,
mientras vampiros de arrugadas alas

que el valle no conoce y que en la som-
bra,

Rodrigo Marcone

Columnista - Espacio de Opinión 

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL 
VI CUADERNO: NATURALEZA TRASCENDENTE 

Lapageria Rosea es primero la 
sorpresa, luego el deleite, de 
exploradores y turistas que 
alcancen los bosques del sur 

-
que el mote sea contradictorio, 
corresponde a esas verdades 
que llevan cara de absurdo; la 

-

la gruesa “g”; parece el resuello de la cosa nombrada, la acaricia y 

parece electoral; peor yo me quedo con el vencido, es decir, 

entreveros, pero la encontrará con más seguridad que al dudoso 

Menos violentas que las guacamayas, pero en bandas como ellas, 

de la trepadora que los zarandea por 

-
que apenas garabatee al gigantón con 

sólo al intruso que se balancea en lo alto, 

Los poetas celebran constantemente la escarapela botánica 

enredadera austral: los maestros rebosan lo botánico contándola 

competencia con su estrella…

En poco más llegará a los “stadiums” y los “auditoriums” de 

natural y por excelencia, lograda sin la rosa clavadora y sin el 

-

cuando en Puerto Rico me alabaron la pomarosa, tampoco entró 

RECADO SOBRE EL COPIHUE CHILENO
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Esta semana conmemoramos el Día 
del Servicio de Atención Médico de 
Urgencia, SAMU, una fecha en que la 

-
tales en el buen funcionamiento de la 
Red Asistencial y entregar una atención 

Sin embargo, esta labor cada día se 
-

con sus vehículos la salida de las ambu-

accidentes menores e, incluso, automó-

trasladan los vehículos de emergencia 

solo algunas de las malas conductas a 

la gente no se mueve y aunque haga-

-

-

Según relata, son varias las ocasio-

a un llamado de emergencia vital y no 
-

-
mento de acudir a una emergencia, y 

-

del SAMU, también aclara que “todas 
-

TODOS SOMOS PARTE DEL SAMU: ayúdanos 
a dar una rápida respuesta ante las emergencias

-
ciente se encuentre en riesgo, como, 

-
-

miso de conciencia y no reacciona a los 

-

-

-
tribuyendo con buenas acciones al buen 

-



EN LA COMUNA HAY NUEVE EQUIPOS QUE DISPUTAN DOS TORNEOS EN EL AÑO 

Agrupación “Huaso González” 
y sus 28 años rescatando el 

folclor de la comuna

El Club de Huasos y las 
tradiciones que se han perdido 

en el tiempo

Radio Somos de Andacollo 
inicia transmisiones

La rayuela: Un deporte típico chileno
 que apasiona a los más experimentados

Comunidad 
Somos Todos

ANDACOLLO, 
TIERRA DE FE, 

MINERÍA Y 
ASTRONOMÍA

Nº 41-  SEPTIEMBRE 2021

AÑORAN ESOS AÑOS CON MÁS 
DE 30 RAMADAS EN ANDACOLLO

UN NUEVO MEDIO DE 
COMUNICACIÓN DE TECK CARMEN 

DE ANDACOLLO

HAN GRABADO DOS PRODUCCIONES 
Y TIENEN 30 TEMAS INÉDITOS PARA 

UN NUEVO CD
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Agrupación “Huaso González” lleva 28 años 
rescatando las tradiciones folclóricas

Cuentan con 2 producciones y preparan un tercer CD con 30 temas inéditos

Director Domingo Yáñez añora esas Fiestas Patrias con más de 30 
ramadas en la comuna, que deleitaban y entretenían a la comunidad.
“¡Qué tiempos aquellos! Recorríamos 
y tocábamos en todas las localidades 
de la comuna. Partíamos desde El 
Manzano, pasando por Maitencillo... 
el contrato con la municipalidad 
indicaba que el día 17 teníamos que 
estar tocando en todas las ramadas”, 
recuerda el director de la agrupación 
folclórica “Huaso González”, 
Domingo Yáñez.

En uno de sus tantos eventos folclóricos. Once son los integrantes de la agrupación Huaso González.

Señala que para el 18, en el día del 
desfile, tocaban en la plaza, “nos 
turnábamos con otras agrupaciones 
y éramos los principales del folclor 
de esos años, perdurando en el 
tiempo. Son 28 años y aún nos queda 
hilo en el carrete, siempre y cuando 
pasemos la pandemia”. Aclara que 
el nombre “Huaso González” se 
debió a un homenaje al folclorista 
Mario “Huaso” González. “El nació 
acá, pero luego se fue de niño a Las 
Cabras, en la sexta región. Él es el 
padrino de la agrupación”.

Las ramadas

Recuerda con nostalgia las Fiestas 
Patrias de antaño y señala que las 
ramadas eran cubiertas con chilcas 
del monte. “Solo trenzaban las 
ramas y de repente, los viejos que 
estaban bailando, pasaban soplados 
pa’l otro lado, y allá seguían la 
fiesta”. Recuerda que las mejores 
ramadas de Andacollo eran las de 
Chepiquilla, donde también se hacían 
las carreras a la chilena. “Venían 
artistas de Santiago que traía el 
Shows 007 de Óscar Arriagada, que 
era mi primo; ese nació allá en el 
sector El Zapallo. Las ramadas de 
Chepiquilla eran mejores que las de 
la Pampilla de Coquimbo”.

“Eran lindos años”, señala don 
Domingo Yáñez y agrega que la 
agrupación se formó el 1993, con 
apoderados de la ex Escuela Nº1 
y su primer director fue Francisco 
Vega. Actualmente son once los 
integrantes, en pleno apogeo con un 
grupo de baile.

Cantaban en las peñas y también en 
las misas a la chilena. “Ah, en las 
trillas que se hacían allá arriba, en el 
Mirador, donde Arturo Godoy organizó 
las primeras trillas”. Destaca los 
bailes en el Club de Huaso y las 
buenas actuaciones a nivel regional, 
como las 24 horas de Cuecas en La 
Serena, donde “la Intendencia nos 
cortó la luz, pero no lo pensamos dos 
veces y seguimos a capella nomás. 
Salió espectacular y la gente nos 
aplaudió a rabiar y bailaron”.

Apoyaron mucho al festival que hacía 
la Escuela de Churrumata para las 
Fiestas Patrias. “La hacían los 16 
de septiembre, incluso la primera 
actuación que tuvimos fue en la 
Churrumata Antigua y desde ahí 
nos largamos con todo. También 
estuvimos en Santiago, donde se 
hizo una presentación mostrando a 
nuestra comunidad, que se llamaba 
“Andacollo: Oro y la Virgen”. Ahí 

El director de la agrupación, 
Domingo Yáñez, y su talento 
en la guitarra y el canto.

tocamos los temas del profesor 
Tito Vega, quien dejó un legado de 
lindas canciones”.

Rescata los encuentros folclóricos 
que hicieron en Andacollo con la 
cooperación de todo el comercio. 
“Llegaron seis grupos del país, si hasta 
de Temuco vino uno. Buenos tiempos”.

Agrupación solidaria

“Somos una agrupación solidaria, ya 
que siempre estamos colaborando 
cuando nos llaman”. Y cuenta que 
“Huaso González” la integran cinco 
mujeres cantoras, además de 
guitarrista, acordeón, tecladista, 
tormento y voz de hombre, y deleitan 
con cuecas, guarachas, rancheras, 
guaricumbias.

Resalta que tienen dos producciones, 
una con temas inéditos alusivos a 
la comuna, mineros, pirquineros 
y a la mujer trabajadora. Y ahora 
ensayan 30 temas inéditos para ver 
si graban un CD. “Son temas que 
nos dejó Eduardo Rojas Montenegro, 
era quien escribía la mayoría de las 
canciones, y los míos, ya que tengo 
unos temas inéditos”.

Si bien la pandemia les impide 
tocar, destaca el trabajo que realiza 
Unión Comunal de La Cultura, y la 
ayuda que reciben de Teck en el 
rescate de la música local.
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La rayuela: Un deporte ancestral que 
practican solo los más avezados

 Nueve equipos locales disputan dos torneos de marzo a diciembre

El socio del Club Unión Barrio Martínez, Nelson 
Pizarro, espera que pase la pandemia para 
volver a la competencia.

La rayuela apasiona a los socios de 
más edad, pero no atrae a la juventud, 
afirman los integrantes del Club 
Deportivo Unión Barrio Martínez, 
que esperan ansiosos que pase la 
pandemia y vuelen los tejos.

Este deporte es ancestral, según la 
historia. Antes de la llegada de los 
conquistadores españoles, que dicen 
lo trajeron, los mapuches jugaban 
al tecun (juego de tejos), y fue el 
presidente Gabriel González Videla 
quien lo declaró como el “deporte 
nacional recreativo” en 1948, lo 
que fue ratificado por la presidenta 
Michelle Bachelet, en 2014, mediante 
la Ley 20.777, que dispone medidas 
para convertirla en “símbolo cultural 
patrimonial de la nación”.

Este deporte de lanzar tejos de 
acero se juega, preferentemente en 
zonas rurales por la cultura huasa, 
pero su principal torneo federado es 
el Campeonato Nacional de Rayuela 
que se disputa en el Estadio de 
Rayuela Amador Donoso de Puente 
Alto, y cada 19 de Julio se celebra el 
Día del Rayuelero. 

Nueve equipos

“El objetivo de este deporte es lanzar 
un par de tejos desde 14 metros y 
medio a un cajón con greda de 80 por 

80 cm., y caer justo en una lienza y 
hacer una “quemada”, que vale dos 
puntos”, cuenta Nelson Barraza, un 
eximio jugador de rayuela.

El jugador y socio del Club Unión 
Deportivo Barrio Martínez enseña 
que hay dos tipos de implementos: 
los tejos planos y cilíndricos, que 
conforman asociaciones distintas a lo 
largo del país, pero “acá jugamos con 
los planos, que son esos como un pan 
amasado. Claro que hay jugadores 
que les gusta lanzar el cilíndrico, que 
es de medio kilo cada uno, y algunos 
tiran hasta un kilo 300 gramos”. 

Barraza, de 60 años y más de 40 años 
practicando este juego, indica que en 
Andacollo hay una asociación que 
la integran nueve equipos, con ocho 
parejas en dos series, una de tejos 
y otra de dominó, y son: Alianza, 
Católica, Churrumata, Racing, 
Huracán, Andacollo, Palestino, 
Barrio Martínez y Chepiquilla.

El torneo local, que está detenido 
por la pandemia, se juega de marzo 
a diciembre, con los campeonatos de 
apertura y clausura, que se disputan 
los sábados desde las 19 horas en 
adelante. “Son buenos y competitivos 
los partidos y todos pagan, donde los 
espectadores y jugadores cancelan 
una entrada de $500 que se lo dividen 

entre el club anfitrión y la asociación. 
Siempre se compite por el amor al 
deporte y cuando un jugador lanza, 
todo el mundo calladito, al igual que 
en el tenis. Luego del lanzamiento 
llegan las tallas y eso va calentando el 
ánimo, eso es lo más entretenido”.

Pierde paga

Don Nelson explica que luego de 
la competencia por los puntos 
se viene lo mejor, porque “llegan 
los desafíos, que son un partido 
mano a mano o en parejas, para 
aquellos que no sacaron lugares, y 
se desafían al que “pierde paga”. En 
los mejores tiempos de Andacollo, 
entre los años 80-90, aquí había 
plata, y muchos pirquineros, y 
mucho entusiasmo para el juego de 

la rayuela, especialmente en las 
Fiestas Patrias, significaba estar un 
día entero fuera de la casa, además 
que había más de 30 cantinas y no 
faltaba dónde rematar. Hoy en día, 
los viejos temprano estamos en la 
casa. Otros tiempos…”.

En la actualidad el mejor equipo 
de la comuna es Palestino, es el 
más ganador; y Juan Morales, que 
salió del Barrio Martínez, es el más 
“quemador”, no falla, comenta. 

Destaca la labor del “anotador”, el 
hombre encargado del registro ya 
que el que suma 12 puntos gana; 
y es el “marcador”, quien se lleva 
los peores epítetos, pues es quien 
dirime con una pinza que tejos 
cayeron más cerca de la lienza.

Desde 14 metros hay que apuntarle a una lienza que está en un cajón 
con greda de 80x80 cm.

Nelson Barraza se encacha para 
lanzar desde los 14 metros.

Los socios del Deportivo Barrio 
Martínez arreglando la cancha 
para cuando termine la pandemia.
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PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, 
LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.
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Estudiantes andacollinos reciben 
Aporte Social para la Educación 
Superior de Teck

Estudiantes de Andacollo fortalecen sus habilidades 
digitales gracias a cursos de capacitación

Los y las jóvenes beneficiados se hicieron acreedores de una asignación 
directa por un monto de $150 mil, los que pueden ser utilizados a 
libre disposición de acuerdo a las necesidades de cada caso. 

Para la ejecución del 
programa, Teck CDA 
dispuso de un presupuesto 
superior a los $26 millones 
a través de fondos de 
capacitación SENCE, 
ratificando su compromiso 
de contribuir a una 
formación integral de los 
jóvenes de la comuna.

Luego de un proceso de postulación 
y selección, finalmente fueron 
seleccionados los beneficiarios para 
el Aporte Social para la Educación 
Superior Teck 2021, instancia 
establecida para apoyar a jóvenes 
andacollinos que estén cursando 
carreras técnicas o profesionales de 
instituciones reconocidas por el Estado.

Los estudiantes fueron seleccionados 
de acuerdo a criterios y bases de 
postulación previamente establecidas, 
permitiendo que jóvenes de la comuna 
puedan recibir este importante apoyo 
que contribuirá a su desarrollo y 
formación profesional.

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck Carmen de 

Con el objetivo de complementar los 
conocimientos de los estudiantes 
y, a la vez, instalar capacidades 
para enfrentar de mejor manera la 
revolución 4.0 sobre aspectos digitales, 
los alumnos y alumnas pertenecientes 
a tercero y cuarto medio del liceo 
Pedro Regalado Videla (PRV) de 
Andacollo, están participando del 
programa “Desarrollo de Habilidades 
Digitales”.

La instancia, gestionada por Teck 
Carmen de Andacollo (CDA) y 
ejecutada por la OTEC Gestión 
Global, permite que 136 estudiantes 
(98% de alta vulnerabilidad) 
que están cursando educación 
técnico profesional fortalezcan sus 

Andacollo (CDA), valoró la entrega de 
estos aportes y sostuvo que “hace más 
de 10 años tomamos el compromiso 
de contribuir con la educación de los 
y las jóvenes de Andacollo y este año 
no fue la excepción. En nombre de la 
compañía felicito a quienes se hicieron 
acreedores de este beneficio porque 
es un reconocimiento al esfuerzo 
propio y al de su familia, esperamos 
que lo aprovechen de la mejor manera 
y que sea un incentivo para que sigan 
en la senda de convertirse en exitosos 
técnicos y profesionales”, afirmó. 

Quienes tengan dudas con respecto al 
proceso y selección pueden escribir 
a la gerencia de Gestión Comunitaria 
de Teck al correo electrónico 
comunidades.cda@teck.com.

conocimientos mediante la realización 
de dos cursos; Alfabetización Digital, 
para alumnos que son parte del 
área industrial, y Herramientas 
de Programación, para quienes 
están cursando el área Comercial y 
Científico Humanista.

María Lorena Araya, directora del liceo 
PRV, valoró la ejecución de las iniciativas 
y aseguró que “Teck es una compañía 
que está vinculada permanentemente 
con el proceso pedagógico de nuestros 
estudiantes. En esta oportunidad, 
nos dan la posibilidad de realizar 

esta capacitación que en realidad son 
herramientas de aprendizaje que 
los alumnos van a adquirir, las que 
podrán desarrollar e implementar en 
distintos ámbitos de la vida, ya sea en 
el campo laboral o en la educación 
superior, dependiendo los proyectos 
y anhelos de cada uno de ellos”, 
sostuvo la directora.

En particular, el curso de “Alfabetización 
Digital” se dictará en un total de 24 
horas lectivas y profundizará sobre 
Sistema Operativo Windows y la suite 
de Microsoft Office, donde participarán 

82 alumnos divididos en grupos de 16 
y 17 personas para cumplir con todos 
los protocolos COVID-19. En tanto, 
“Herramientas Digitales” se ejecutará 
en 60 horas lectivas tocando temas 
como la programación en .Net, Excel 
(macros), y Web, instancia donde 
participarán 54 estudiantes divididos 
en grupos de 18 alumnos.

Raúl Blanco, gerente de Recursos 
Humanos de Teck CDA, manifestó 
su conformidad por el trabajo que 
la compañía está realizando junto 
al establecimiento educacional y 
señaló que “estamos siguiendo 
nuestro objetivo de poder apoyar en 
términos de formación a jóvenes de 
Andacollo. Esperamos que, al igual 
que otros programas, sean de utilidad 
y los alumnos puedan capturar nuevas 
competencias para mejorar su futura 
empleabilidad, ese es el objetivo final, que 
tengan más conocimientos para tener 
mejores opciones a la hora de insertarse 
al mundo laboral”, finalizó el ejecutivo.

Cabe mencionar que en el año 2020 
ya se realizó un programa similar con 
la “Escuela Técnica de Verano” que 
realizó Teck CDA, donde se impartió 
el curso Controladores Lógicos 
Programables (PLC) a estudiantes de 
diversos recintos educacionales.
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Presentamos a toda la comunidad, la Radio Somos de Andacollo, un espacio que 
tiene como objetivo entretener e informar, con una parrilla variada y contingente, a 
través de contenidos relacionados con la operación, seguridad y salud 
ocupacional, medio ambiente y comunidades entre otros, fortaleciendo de esta 

manera la comunicación entre Teck y la comunidad.
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EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO 
COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.
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Contar con un terreno para construir una 
planta de procesamiento de minerales, 
donde todos los mineros de la asociación 
puedan moler o procesar sus metales, 
fue la solicitud que hizo el presidente 
del Sindicato de Pirquineros y Pequeños 
Mineros de Andacollo, Eric Berríos, al 
ministro de Bienes Nacionales, Julio 
Isamit, en la reunión en que también 
participó el alcalde Gerald Cerda.

“Estoy muy contento por la acogida 
que tuvimos por parte del ministro, ya 
que nos deja con algunas alternativas 
que debemos analizar, pero que son 
completamente viables”, contó el 
presidente de la agrupación sindical.

Por su parte, el ministro de Bienes 

Roberto Riffo, jefe de Gestión 
Comunitaria y secretario ejecutivo de la 
Mesa CAT, comentó la realización de la 
reunión y señaló que “es muy positiva la 
participación de las nuevas autoridades, 
de los dirigentes y dirigentas de 
las organizaciones sociales, lo que 
permite ir avanzando de manera clara 
y transparente en el Plan de Trabajo 
definido por la Mesa CAT para este año, 
donde se espera una alta participación 
de organizaciones comunitarias de 
Andacollo para la postulación de 
proyectos temáticos y emblemáticos 
que generarán un impacto positivo en 
la comuna”, sostuvo el ejecutivo.

Proceso Proyectos CAT 2021

Como señaló Roberto Riffo, para 
el proceso de postulación de los 
proyectos de la Comunidad Andacollina 

Mesa CAT realizó reunión mensual 
e informó sobre avances de proyectos
Además de los integrantes de la organización, al encuentro asistieron 
la concejal andacollina, Ana Jeraldo, y un representante del alcalde 
local, quien se excusó debido a compromisos con la Asociación de 
Municipios Turísticos de Chile.

En la Casa Andacollo (ex Tabancura) 
se llevó a cabo una nueva sesión 
ordinaria de la Mesa de la Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), instancia 
donde se informaron los avances de 
los proyectos CAT 2020, el estatus de 
las postulaciones de las iniciativas 
2021 y otros temas de interés comunal.

En la instancia, se detalló que de los 16 
proyectos seleccionados en 2020, cuatro 
de ellos se encuentran terminados, 
once en fase de ejecución y uno aún 
no ha comenzado dado que existen 
trámites administrativos pendientes 
por parte de organismos públicos. 

Con respecto a la aplicación del Plan de 
Emergencia COVID-19 que implementa la 
organización y para el cual la mesa destinó 
$120 millones, se dio a conocer como se 
está trabajando con dichos recursos.

Contentos quedaron pequeños mineros 
por acogida de autoridades
Le solicitaron la concesión de un terreno para levantar una planta 
de procesamiento de minerales que los beneficie.

VISITA DEL  MINISTRO DE BIENES NACIONALES

Nacionales señaló que los pirquineros 
le mostraron un proyecto, además de 
plantear una idea que desean desarrollar 
en la comuna. “Así que pudimos reunirnos 
y ver un plan de trabajo. Pondremos los 
mejores terrenos de bienes nacionales 
para que se utilicen en proyectos que 
beneficien a la comunidad y generen 
nuevos empleos”, sostuvo la autoridad.

En tanto, el alcalde Gerald Cerda explicó 
que “lo fundamental es que nuestro 
patrimonio vivo, que son nuestros 
mineros de Andacollo, pueda tener 
las mejores condiciones para que 
trabajen tranquilos. Debemos cuidarlos 
y favorecer todo lo que ellos puedan 
anhelar, porque son el sustento de 
muchas familias andacollinas”.

Teck 2021, que comenzó el pasado 16 
de agosto, ha existido gran interés por 
parte de las organizaciones, quienes 
han manifestado sus inquietudes 
con respecto a los montos de 
financiamiento, plazos de postulación, 
requerimientos de documentos y el 
sistema de elección de proyectos, que 
este año es a través de votación popular.

Además, en la instancia se presentó 
al equipo técnico que apoyará a las 
organizaciones sociales que deseen 
postular, el que está conformado 
por José Roman, Yessie Roman, 
Ivo Cifuentes y Nicole Araya, todos 
profesionales andacollinos. 

En una sesión extraordinaria 

desarrollada con posterioridad 

y en la que participó el 

alcalde Gerald Cerda,  cada 

organización de la CAT explicó 

a la autoridad el rol de la mesa. 

Además, el Alcalde compartió 

sus expectativas de comenzar 

a participar de esta instancia, 

la que preside en su calidad de 

máxima autoridad comunal.
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Ernesto Pizarro, recuerda los inicios de la agrupación   y se refiere a los esfuerzos que actualmente 
realizan para mantener la trilla, seguir con los desfiles y el Vino de Honor, además de las carreras 
a la chilena, una vez que pase la pandemia.

El Club de Huasos y las tradiciones que se 
han ido perdiendo en el tiempo

En tiempos de pandemia y con las 
restricciones de salud, ya no hay 
ramadas, cuecas ni chicha en cacho 
que valga la pena poner en riesgo la 
salud. Por tanto, será otro año sin 
eventos ni actividades masivas, en el 
que la cueca deberá bailarse en los 
hogares y no habrá ramadas, carreras 
a la chilena ni los tradicionales juegos 
propios de Las Fiestas Patrias.

“¡Eran tiempos lindos!” Suspira 
don Ernesto Pizarro, uno de los tres 
fundadores del club, y aclara que “lo 
bonito tiene que ver con las tradiciones, 
ya que con el inicio de la primavera 
se veía a los cabros chicos jugando 
al trompo, elevando volantines, y en 
las ramadas los adultos comiendo 
empanadas, tomando chicha, mote 
con huesillo y en las noches las 
ranchera y cuecas”.

Cuenta que en 1985 fueron invitados 
al primer desfile y en 1988 fue la 
primera ramada que hicieron en 
Fiestas Patrias. Añora esos tiempos 
y más cuando recuerda que el 2019 
sólo hubo una ramada en Andacollo. 
“Si en esos años hacíamos hasta 
rodeos de burros. Juntábamos esos 
animalitos y luego los correteábamos 
a caballos; un rodeo campesino. 
También soltábamos un zorro y 
todos los huasos a caballo tratando 
de pillarlo, lo mismo la gente. Lo 
hacíamos para darle vida a la comuna, 
rescatando sus tradiciones que se 
fueron perdiendo en el tiempo”.

Las carreras

Y todo partió por la afición a las 
carreras a la chilena, además 
del espíritu de huaso. “Eso viene 
porque somos familia de campo, 
pobres en dinero, pero grande en 
espíritu”, agrega el nacido y criado 
en Manganeso.

En esos tiempos, dice Ernesto 
Pizarro, le apasionaban las carreras 
a la chilena y partieron con Saturnino 
Pastén y Jaime Errázuriz a pedir el 
permiso al alcalde Emilio Lazo para 
realizarlas en el llano de Chepiquilla. 
“Fue en febrero del 1985 y ahí nos 
dijo que creáramos el Club de 
Huasos. Por lo tanto, nos reunimos 

y el 5 de mayo del 1985 le dimos vida 
al club”, recuerda don Ernesto. Por 
un accidente él no pudo estar el día 
que se fundó quedando presidido 
por Armando Araya, acompañado 
con Hernán Pizarro, Hugo Ormeño y 
Saturnino Pastén.

Se inscribieron muchos, pero con 
el correr de los días la gente perdió 
el interés y el club pasó al olvido. 
Luego de un año, decidieron realizar 
una nueva inscripción de socios y 
juntarse en la casa de doña Antonia 
Pastén, madre Saturnino, con los 
objetivos más claros y experiencia, 
se eligió una nueva directiva, que 
quedó presidida por Ernesto Pizarro, 
acompañado por Jaime Errázuriz, 
Saturnino Pastén y Hernán Pizarro. 
“Ahí comenzamos a trabajar mejor. 
En ese entonces, hicimos carreras 
en la primera cancha que tuvimos, 
allá donde ahora está la piscina de 
aguas servidas, y ahí también donde 
hicimos la primera gran ramada”.

El terreno

Para concretar los sueños, se 
necesitaba un terreno que fuera 
del Club de Huasos y luego de 
muchas gestiones con el municipio 
y Bienes Nacionales, consiguieron 
arrendar el terreno por tres años. Si 
construían algo sólido, les vendían el 
terreno, fue el compromiso. “Fue por 
los 90. En ese entonces le pusimos 
empeño, levantamos las paredes y 
nos vendieron el terreno. Aquí tengo 
la escritura de la venta, que fue el 17 
de diciembre del 1996”.

“El recinto, que mide 30x15 mts, lo 
comenzamos a levantar el 1994, con 
las paredes listas, lo techamos, la 
mitad con cañas y la otra con carpa. 
En las primeras Fiestas Patrias que 
realizamos aquí asistieron 1300 
personas, y todo fue producto de 
nuestro esfuerzo y los recursos salían 
de nuestros bolsillos”, dice.

El Club de Huasos es una gran obra, 
enfatiza y destaca la media luna, la 
hera para la trilla, una explanada 
para bailar con un escenario para los 
grupos folclórico, además de la pista 
de carrera en sector de El Limar. 

Y la obra debe continuar con una 
entrada y baños con acceso universal 
para las personas en situación de 
discapacidad, y en el entorno del 
edificio hacer corredores, como las 
casas de campo. “Ese trabajo está 
pendiente”, señala. Y en tono de 
reflexión, dice: “Qué pasará cuando 
ya no estemos los viejos, porque no 
veo jóvenes que se entusiasmen con 
el edificio y las tradiciones”.

POR LA RECUPERACIÓN DE LAS TRADICIONES

El desfile del Club de Huasos se mantendrá en el tiempo.

Ernesto Pizarro, uno de los fundadores del Club de Huasos, señala que 
aún falta trabajo por realizar en las dependencias de la organización.

La perseución de los zorros es 
una tradición que se perdió.
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Los Caletones: Pequeños 
agricultores y el pulmón 
verde para la comuna
Trabajo, esfuerzo y dedicación son 
términos que cada día conjugan los 
vecinos del sector Los Caletones, 
donde se ha desarrollado la pequeña 
agricultura y la crianza de ganado 
caprino, transformando poco a poco 
un sector árido en un pulmón verde 
para Andacollo. Y en esa abnegada 
labor, Josefina Pastén Carmona 
y Jorge Arias Vega representan 
fielmente a los comuneros, que 
también tienen su fiesta patronal de 
San Antonio de Padua.

Para la señora Josefina, de 70 años 
y que vive en el sector de La Penosa, 
el trabajo de campo es complicado, 
indica; “me levanto a las cinco de la 
mañana y trabajo hasta las 10 de la 
noche. Por la mañana le saco leche 
a las cabras para hacer queso, luego 
veo a los animales, los pollos, riego, 
lavo y hago el almuerzo. Por la tarde 
alimento a los animales”. Enfatiza 
que por nada del mundo cambiaría su 
estilo de vida, ya que “lo mío es la vida 
rural, aunque nunca tengo descanso y 
menos vacaciones”. 

Para Jorge Arias tampoco la vida 
ha sido fácil, ya que se dedica a la 
crianza de cabras y llamos para 
la producción de queso y para 
eso utilizan un sistema de aguas 

recicladas, aptas para el riego. Dice 
que han realizado un trabajo más 
eficiente, al manejar menos ganado, 
pero con mejor producción y eso se 
debe a que tenemos cabras y chivatos 
euronubia. Además, la crianza de 
llamos la utilizamos para la carne, 
porque acá la lana no se utiliza”.

LOCALIDADES RURALES   

La fiesta patronal de San Antonio de Padua.Se destaca la crianza de llamas en el sector.

Josefina Pastén y su hija Ludy.

Jorge Arias, presidente del Sindicato de Crianceros de Andacollo destaca 
por la crianza de llamas en el sector de Caletones.

El Trapiche Los Caletones atrae 
a los turistas.

Lo rural se aprecia cada rincón 
del poblado.


